知識の島

思慮深い者を謙虚な思いで満たすに違いない。 それは私たちがきわめて不完全な形でしか理解できないもので、 私が自然界に見ているものは壮大な構造であり、

-アルベルト・アインシュタイン

私たちが観察するものは自然そのものではなく、

私たちの探究する手法に応じて露わとなった自然である。

-ヴェルナー・ハイゼンベルク

らば、どのくらいまで物理的な実在の性質を理解できるのだろうか? 本書では、こうした質問と ろうか? 私たちはどれだけ世界を知ることができるだろうか? あるいは、科学で説明可能な領域に根源的な限界はあるのだろうか? 私たちはすべてを知ることができるのだ 限界があるのな

その驚く である き結末に焦点を当てる。これは、 この宇宙と私たち自身をどこまで理解できるの か

12

識を求めて努力するが 既知になることが 未知が既知になるということだ。だが本書を通して見ていくように、 世界に対する私たちの見方は、測定し解析できるわずかな実在のみに基づいている。 と同じで、どんな器具にも測定できる範囲がある。自然界の大部分は私たちから隠されているため ら自信をもって言えるのは、 **ïしか教えてくれない。では、私たちの手が届かない、** のや、自然界にあると推測されるものを記述する科学には、 のうちで私たちが かの観測ツー あったとしても、 今もこの先も、 ルを使ったとしても、目に見えないもの 見るも 現時点で隠されているものの 0 は、 別の部分は隠され、未知 「向こうに」あるも 謎に囲まれ続けるのだということを理解しな ほか 一部はやがて科学の物語に組み込まれ、 0) のままだ。 の部分はどうなのか? 必然的に限界があり、 ほん が大量に存在する。 0 ある時代の未知 私たちは 分にすぎな 常により多く 物語 私たち らければ 過去の成功か 私たちが見る が次の時代 のごく ならな 0 Ó 感 0 _

という衝動にほかならない いに私たちを駆り立てるのである。 う提案でもない。むしろまったく反対で、 は反科学的 的でも、 0 そしてこれがクリエイティブな精神を刺激 敗北主義的でも ない。 謎と戯れることであ また、宗教サ Ď, イド 既知の領域 からの反啓蒙主義に屈 Ļ もつ を知 の境界を越 ŋ たい えた لح する V う W

私たちが実在と呼ぶもの である。 本書は、 西洋 の思想史を通じてこのモザイクをたどる相補的な三つの部 の諸相は、 さまざまな考えが寄 り集まってできた絶え間 なく からな 変わる り、

宇宙に りを犯しやすい な世界観がもつ限界は、意味を求める私たちの探究を深めこそすれ、 性質に焦点を当てるほか、私たち自身に対する理解と、 学的な世界観の変化に光を当てるよう心がけた。第1部では、この宇宙と、その起源や 錬金術的な思索から、量子世界やそれが物理的な実在の本質とそれを決定するうえでの私たちの かに知識と意味の探究が特徴づけられた から現在 . どのような情報をもたらすのかを論じる。本書で見ていくように、知識の不完全さや科学的 つい 関する最新の考え方まで、物質の性質とこの世界の物質的な構成について見ていく。 はまでの コンピューター ての変容し続ける物語によっていかに形づくられてきたかを論じる。 人間の性質や強い 科学的な世界観 や数学の世界を探索し、 願望と科学との間を取り持ってくれるのだ。 の移り変わ 0 かを探ることを意図しながら、 りを順に追って 特に知識 空間 いく。 の限界と実在の性質に関 や時間やエネルギー 各部では、 挫くことは さまざまな科学的 ない。 第Ⅱ部では、 ・の性質 念の転換によ なする議: それらは 物理学的な への理解が 第 III 論に 古代 ** 哲 そ

然と発火し たことを司 この数行を書く 空が広 現代科学の素晴らしい ト上空の旅の途中だ。 によってラップトップに文章が打ち込まれ ている。 が ってい る る。 そこに、 その結果、 私は今、 私の脳 ジ 成果をふり返ると ドキ エ の中では何百 口 考えが浮か ッ \vdash サンゼルスでド ユ メ エ ハンタリー ンジ ン 方 んできては、言葉として表現され、 のう いうものだった。 ものニュ Ö る。 テ なりと、 ・キュメンタリーを撮影し終えて家へと戻る、 ĺ 何か、 | ロ マは既知の宇宙。 音楽を聴い ンがよくわ 漠然と「心」と呼ば 眼下には白い雲が漂い、 かって 7 天文学と宇宙論を中心と いる隣の乗客がi いな 目と腕の筋肉 れるものがこうし V 法 別に従 その上 P 1の緊密 0 つ 三万 に て d

序

たちはそれ うにひっきり ン間の無数 らされる無数 除してきた。 然され に異なって 無数 て だけではない。 0 のシナプス結合を流れる大量の化 つまり、 の なしに発火し相 いる。 細胞という織物にまたがる、自立的な電気化学ネットワー てのこうした知 刺激が統合されたものに由来する。 私が実在と呼ぶも 現代科学は厳格な物質主義に立ち、 自己という劇場は脳 同 互作用するニューロ じ材料からできていたとしても、 覚 は、 のは、外部 の中で起こっていて、脳はクリスマスツリー 学物質が生 科学が教えるとお から神経系によって脳 ンの集合体だというのだ。 今ここに存在するという認識は、 一み出 物質と魂という古いデカ した作りごとである。 私は私、 b, 脳のさまざまな部位 へと運ばれる五感を通しても クな あなたはあなたであ のである。しか ルトの二元論 私のニュー そしてあ の電 ょ り、互 Ļ つ を排 て Ó 私 な 口

己の感覚の土台となる実在に対する私たちの知覚がひどく不完全であることも知 を知っているし、私の座っている椅子ではないということを知っている。私はあなたと椅子 、を認識 感覚は、周囲で起こることのほんの一部をとらえているにすぎない。脳は起こっていることの多 られるが、 にはほとん このニュ 大量の情報は、 な視点を築けると確信して、 しない。 私の だどわ ・ロン なぜなら、 体からは(トランス状態ではない限り)離れられない。また一方で私たちは、 かっていな の発火パターン 目にも耳 にも入らな 厳しい () 2 私たちは、周囲の環境から自分自身を切り離し、 日常の活動 がどのようにし 環境を生きた祖先の生存率を高めるために特に有用では V ようになって を続けている。 て存在 11 るからだ。 しているという感覚を生ん 私は、私があなたではないとい たとえば、 太陽の つて 実在 で 中心部 いる。 V に対 る 0 私た ずる な から離 か うこと 5 か 自 つ 5

王子様に話したとおり、「大切なことは目に見えない」のである。 一の粒子や 口波や電 て来て、 バクテリアもそうだ。アントワーヌ・ド・サン゠テグジュ 波、紫外線、赤外線といった電磁波などだ。また、 たちの身体を毎秒何兆個 「も通り抜けるニュ Ì ・トリノ 可 聴域 ゃ ペリの寓話 を超えた音や、 目に見えない情報を運 で、 目に見えな キ ・ツネ · が 星 3 7 W

など存在しないのである。 や測定技術に 視野 :は肺や脳の内部の腫瘍を目視でき、 小さい粒子〕、 非常に小さいものであれ、 誤差の がない たり正確な測 って、 は大きく広が 大きさを算出 唯な測定などといい、いい、いいいの刻みが一だっの刻みが一だった。 つまり高 も、 数十億光年離れた星の爆発などを「見せて」くれる。ハイテクな装置によ 精度や測定範囲に限界がある。秤は最小の目盛りの半分の精度 った。 い信頼 した 観測機器は、目では見えない微生物や電磁放射、 いうものはない 非常に遠くにあるものであれ、 水準をも 「エラー ムごとであれば、 地質学者は地下の油 バー 0 た測定である 111 - 」を併記する必要がある。 0 あらゆる測定はその精度の範囲内で示さなけれ ○・五グラムまでの精度でし にすぎな 田を発見できる。 観測の器具や装置のおか () つ まり、 高精度の測定とは、 しか 完全な誤 亜原子粒子 か測定できな で重さを量 しどんな検出技術 げで、 差 0 エラー な って、医 〔原子より ばなら る。し 私た W V) バ ち

面衝突させ よりも で設計 ア インシ され、 そ (味深い例とし たな物質の塊に変換する。要は加速器は凶暴にも、 V るのだ。 ュ 世界に存 タ インの有名な方程式 て、 ほ かにどのようにして、 |在するあらゆるものを形づくる物質の最小の部品を探索 粒子加速器を考えてみよう。 $E=mc^2$ を十分に活用して、 科学者は、 加速器は物質の基本的 たとえば陽子の中 光速に近い速度で運動する粒子を 高 速の粒子 -に何 な 2が存在 が して 組 も 成 を 0 11 る〕研究 する 運 動 工 す 0

部まで調べられるのである。 き出 。これは重要なポイントだ。 かるだけだが、もっと高速で衝突させれば、種も割れて、その中身までも露わになるかもしれな つけると、 ンジの組成 ľ た種や果汁や果肉を観察すればい もっと多くのことが 一をぶ も同じようにして調 つけて、衝突の いうの オレ つまり、 わかる。たとえば、 べられる。 後に飛び散る破片を研究するのだ。 ンジとは違って、 高い い。喩えをさらに進めて言うと、 エネ 放り投げたオレンジに別のオレンジを高速でぶつけて ルギ 陽子を切ることはできな ちょっと速いくらいの衝突では種があるのが 1 · で 衝 突させればさせるほ も しナ オレンジをより高速で イフがなか ど 物質は ら高 った より 5 で運

オ

16

来の加速器への資金 月に発見され おそらくか ることができ、 ○○万分の一程度にすぎない ス)にある巨大な粒子加速器 -が原子核の構造を研究するために使った放過去半世紀の間に、粒子加速器の威力は劇 しい技術によって、 つてないほどの革新的な発見がもたらされると十分に考えられる。 たヒッグス粒子のような、陽子の一○○倍も重 ラザフォード さらなる高 ーこれ らの施設に付 が夢にも思わなかったものを「見て」いる。たとえば、二〇一二年七 のだ。したが の大型ハドロ エネルギ Ì いた値札からすると、莫大な資金 って現代の素粒子物理学者は、物質の性質を深く探索す ン衝突型加速器(LH プロ が 射性 的 に セス 粒子のも 向 上 の研究が可能になり、エキサ した。 つエネル 一九 |い「基本的な」粒子などがそうだ。将 _ C)で達成されるエネル 一年にア ギーは現 在、ジ ーネスト が確保され イテ ユ ネー ラザ イ ギ ブ ン グで、 れば、 **(**ス フ 0)

が 制限をかけることだ。 し重要なの は、 実験によってどの程度深くまで物理的な実在を探索できるの すなわち、 私たちが 測定できるものや、 科学者がこの宇宙や私たち自 か とい うことに

たものでしかないのだとしたら、自然界に対する私たちの知識は必然的に制限されることになる。 ど考慮しな Tear at the Edge of Creation)で詳しく述べたように、データは美に対する私たちの渇望をほとん 物理学が今の私たちの知識とまったく違っていると確信できる。さしあたり、 子と亜原子粒子の世界は今とはまったく違ったものだった。同様に、今から一○○年後の亜原子 大部分を占めることを明らかにした。二十世紀初めのころのラザフォードら科学者にとっては、原 外のことを明らかにする可能性がある。その絶好の例はラザフォ 造力と利用できる資源に依存する。うまくいけば、機械はかつて て、私たちは ついて、簡潔さとエレガントさに基づいた説得力のある議論を与えるかもしれない。 そうであれ コンピュー しく見て 自然をどの程度まで探索できるのかという技術的な制限に加え、過去二○○年間の物理学 ードは実験により、原子核が原子の体積のごくわずかな部分を占めているだけな ついて仮説を立てられるかもしれず、物質がなぜこのようであって、別のようではないのかに った本書の議論では、 ついて学べることを、 は、 ٧ì な確信をも、現在に 自然が常に最終決定権をもっているところにある。 くように、 ター科学の発展は、自然の捉えにくさを幾度となく私たちに教え込んできた。 すると、自然にアクセスする手段がツールや限界のある研究方法を通じた制限 って何が言えるのだろうか? 理論はそのの限界の数千倍あるいは数百万倍の高エネ 私たちがどれだけ世界を知ることができるのかということには、 、機械が 科学者は実験で実現できるエネルギー 決めてしまうの 人類 理論はそのような高エネル の発明品である以上、機械は私たち ド ない ルギーにおける物質の特性 内で起こることしか把握できない。 拙著『創造の境界の裂け目』(A がなした驚きの発見だ。 精度で測定し、ときには予 純粋に実証的な観点 ギーでの物質 しかし経験科 のに、 基本的 質量 や数 ラ され の特 つい の創 Ď の

葉を借りれ ないことを学んだ。特定の動詞を定義しようと試みるサミュエル べた。数えきれな 哲学者ヘラクレ ば、私たちは嵐で波立つ湖面に映る森を描こうとしているようなものなのだ。 する。そ 覚する自然が いほどの苦難と成功の物語を通じて人は、 1 は探索 スは二五世紀も前にこのことを認識し、 のた ある一定の限界の中で働 0 ッー に由 来するだけでは いて いることにも 自然がこのかく 「自然は隠れるのが好きである」と ・ジョンソンが 自然 由来し だそれ n んぼで絶対に負け て 自 漏らした不満 ギリ の言 ź

18

この制限は測定に限った話ではない。 ガリレオよりもっと多くのものを見ることができるが、すべてを見られるわけではない。そして、 体望遠鏡では、 見の明のあるフランスの著述家ベルナール・ル・ボヴィエ・ド・ 力を大いに刺激する。 しな ・モデ ちは見ることができる以上に知 ままで、もっと言えば発見できないままである。しかし、この先の見えない状態は私たち その結果として、観測の力は上がり続けているにもかかわらず、い 物質 は いとき、「互換性」 ルもまた、現在の知識に頼らなければならないのである。 世界についての私 すべて、適切な範囲内で現在 (とエネルギー)の存在による時空の歪みとして重力を説明するアイ 現在の家庭用の天体望遠鏡で観測可能な土星の輪をほとんど認めることができなか 限界は、乗り越えられない たちの知識は、私たちが の基準を適用する。 ゚りたがる」と述べたとおりだ。ガリレオが覗いた一六○九年 物理的な実在のうちの未知の領域へ外挿される思弁的 の知識を再現できなければ それは、 発見し測定できることがすべてである。 障壁ではなく、挑戦と見なせば 検証済みの知見を越えて推測を試みる新し ならな 科学者は、 フォントネル つも自然界の大部分は見えな V というものだ。 直観を導くデータが が ン シュ 11 一六八六年に「私 い。それは、 タ 私 シの一 たとえ な理論 たちは 0) の
天 存

向けて宇宙船 性理論 (を打ち上げるのに相対性理論は必要な)、弱い重力場という範囲内ではニュー いト が ンの 、ブラック 万有引 力の ホ ールを説明するためには必 法則に単純 化できる。 木星

ある きないことに 解することが単に科学の限界を押し広げるだけで達成可能なのかどうかや、 実在を同一視しない。 あるの ての存在の最終的な下地 つい ていただきたいのは、私はこの っと具体的な性質だけを検討している。したがって私たちは、自然のもっとも基本的な性質を理 どの宗教が主張するように、 いはすべてを包含する道などといった東洋哲学が考える超越した実在という概念とも、 V 0 なら、その全体を把握 て十分に注 また、 0 つい 大部分が私たちに見えず、アクセス不可能である 瞑想によって達成できる涅槃の境地やヒンド 意を払 ての自分たちの認識の甘さを問わなければならない。 さしあたり私は、科学をきちんと応用することで推測可能な物理的な実在 って考えなけれ が存 できる望みが果たしてあるのかどうかも考えなければならな 神の性質は理解不能だからだ。 究極の実在を神と呼ばないようにしている点だ。なぜなら、 在するの ばならない。 かどうかを考えなければならない 私たちは、 . ウ ー 加えて神の性質は科学研究の対象で るのなら、 ·教ヴェ 「究極 ーダーンタ哲学の の実在」なるも 実在」 し、もしそん 科学ができること、 という 言葉 0 なも バラモン、 究極 0 ほと のが す 0 の 意 1

違う視点から、このことについて考えてみよう。もし、ある人がみずか んは ミクロ だとしたら、 覚しており(ほとんどの のバクテリアや遠く離れた銀河や亜原子粒子を どちらがより忠実な実在の感覚をもっていると適切に断定できるだろうか 人はそうしてい 。 る 、 別 のある人は器具を使って感覚 「見る」 が、 他方はそのような存在 5 の感覚の を増強 つみを通 3 じて せ て

んは時

だろう。両者のうちどちらが正しい たく見ることができな 少なくとも物理的 彼らが のだろうか 見 たものをそのまま受け取 な実在 の性 質は まっ れば、 たく異なっ 明ら て か に彼 11 ると結論 らは異な う る

近視眼的な注視を和らげるためのさまざまな試みだと言えるのだ。 の二つに基づく。 を理解することは、 たしかに器具を使った者 世界を構成しているものをより明瞭に見ることと、その過程 好奇心と狭い視野である」と述べたとおりだ。私たちがし 知識の境界を押し広げる主な動機だ。ド が物事 の性質をい っそう見通 せる が、 ・フォントネ 誰が 正 L ルが「すべての V で世界 7 0 7) か と問 ることの多く や自 う 分たち自 Ó 哲学は は 的外 次 身

い機器を用いる手法では、実生の宅飯りょとでいなのである。私たちが世界を知るのに頼らざる部分的には筋が通っているということぐらいなのである。私たちが世界を知るのに頼らざる部分的には筋が通っているということぐらいなのである。私たちが世界を知るのは、その こともできな もてるすべてなのである。 私たちが 機器を用いる手法では、実在の究極的な性質に関する理論的な言説を、証明することも反証 」と呼ぶも いる機器とともに進化するのである。 ンの宇宙と根本的に異なっ い理論によって、実在の究極的な性質について驚くべき推論が導かれたとしよう。 「実体」と呼ぶものは、 Ŏ 究極の実在なるものが存在していたとしても、 は 論点を強調 常に変わってい 議論の糸口として、 して言うと、 る。 て 実売が 11 る。 コロ 未知のものが徐々に既知になる。このため、 をどれだけ深く調べることが 何 そしてニュ ンブスの地球を中心とした宇宙は、 だ実体であるかという認識は、 私たちに結論づけることができるのは、 将来のある時点で、 ンは、 それについて知 それぞれ数十億個の星をも 画期的な実験に裏打ちされ できる 自然を研究するために かに りうることが 太陽が 左右され 私たちが 中心にあ そ をえないない。 たちが 0 るニ する た素 「実 て、

なくなっている。 河が数十億個存在する宇宙の現在の状況に当惑するのではない ンでさえ啞然としたのだ。 私たちがある時点で「真実」とする実在の説明 だろうか それ は、 別 には 0 時 P 1 点では真で ン シ

幻影なのだ。 私たちはこの 私たちが存在する限り、 妥当なのである。機器が常に進歩するとすれば、宇宙物理学的な物体であれ、 少なくとも、 自然界に対し、 ニュ 探究の終わりを予見することができない。 の実在には今日 原子で物理・化 古来続く私たちの説明なのであって、それらの適用範囲内や概念構造内 1 ンの運動法 技術 :が進歩をやめると考える理由はどこにもなく、 まだ知られていない 学的なプロセ 則は 有効な範囲 スを記述する人間の方法で言えばそうだ。 存在が必然的に含まれる。 [内で常に適用でき、 究極の真実はとらえどころがな 水は常に酸素と水素からな 技術が進歩する限りは さらに重要なこと 基本粒子やウ しかしこれ () そ 1 で ħ に ル 0) ス 5

や芸術的な創作物などすべてを含むが 世界や自分たち自身に を取り囲む広大な海は、まだ探索されていない て、 された知識 この の広がりが無限かどうかに 成長は に後退する の総体を島 L ついて発見を重 つて ばしば予期せぬ に喩えて、 受け入 、ここでは n 私は 5 つい ねるにつ ħ ル ては た考え方が新し 知 れて、 をとり、 後で検討することにして、 未知の海で、 主に科学技術 、識の島」と呼 知識 その海岸線は既知と未 V の島が成長する 発見を考慮する中で捨て去られるな 興味をかき立てる謎を無数に隠して の知識を指すことにした ぶことにする。 今のところは、 のを想像 この 知 0 島 間 して 『は人類 11 のぎざぎざ ただけ 私たち 知識 の文 0

序

測にすぎない。 境界である無知なる海岸も広 究極の性質と呼ぶ いところへと導いてくれるわけではなく、疑問や謎がますます増えるだけだ。 のようなものに近づけると素朴に期待する。 は、驚きではあるが 知れば知るほど、私たちの無知が露呈し、次から次へと疑問が湧いてくるのだ。かいてくれるわけではなく、疑問や謎がますます増えるだけだ。終着地など希望的観 。しかし島 がっていくのがわかる。 の喩えを進めると、知識の島が成長するにつれて、既知と未知 本質的な結果が伴う。 ある人はそれを万物理論と呼び、 世界についてより深く学んでも、 ちは 世界に ついてより深 の人は く知 終着地に近 の間 0 0

22

とがまだまだ存在すると知る以上に、刺激的なことがほかにあるだろうか? さらに、自然界には新しく発見される何かが常にある、 とをは ことに何の意味があるのか?」とか、「何よりも、 業績をたたえようとしているのだから。「最終的な答えに決してたどり着けないのなら、挑戦する によって知識の探究は果てしない営みとなり、終わりのない未知とのロマンスになるのだから。 ?」などと、人々から尋ねられる。本書ではこうした疑問に答えようと思う。しかしまずは、人 の知識の性質 ったく逆のこと、 科学者をやっているたくさんの友人を含め、この知識に関する見方には気が滅入ると考える人た 滅入るのは、 いる。私はかつて敗北主義者とさえ呼ばれたが、それはとんでもない間違いだ。なにしろ私は っきりと見て取れるはずだ。この認識は可能性を狭めるのではなく、広げる。 について見ていく。すると、私たちの手法が基本的なところでさまざまに制限されるこ 研究に終わりがあり、 つまり新しい知識を求めていつまでも努力することから成し遂げられた人類の 私たちがどのようにして、 終着地に行き着くと考えることだ。『アルカディ 世界やその中での自分たちの場所を理解しようとす あなたはどうやって自分が正しいとわかるの つまりどれだけ知っても予想もつかないこ 私にとって本当に気 なぜなら、こ ア
で

「求なのだ」。 ストッパ の言葉を簡単にまとめると、 「私たちを重要な存在にするの は、 知 りたい ٤ う

がある。 るのかということに基づいた提案である。 主義の不幸な対立しか残らない。そこで私は三つめの道を提案する。それは、終着点や不滅 えるのか、理性では未知を克服できないと考えるのかである。後者であれば、 合うかを昔から決めてきた。 を約束せずとも、 しぶとく続く無知に対処しなければならず、 この事実と折 しい発見はあちこちに光を投げか 私たちにこれら二つの選択肢しかないのなら、今の時代の大部分を貫く科学主義と超自然 り合いをつける上でどういう選択をするのかは、ほとんどの人が人生の謎とどう向 実在の探索方法に対する理解がい つまり、理性がゆっくりとではあるが確実に未知を克服していくと考 けるが、遠くの たとえば超常的なものを含むほ かに無尽蔵なインスピレー ほうに差した光は闇に かの説明を信じる必要 かき消されてしまう。 シ 理性を超えた何かが \exists ンの源になりう の真実 き

と顕微鏡 自然界を深く探査する中で、 るためには、 科学が発展するにつれ、私たちは多くを知る。 ルは新しい問題を提起する。そして、それらはツー いであることがしばしばだ。二つわかりやすい例を挙げるとすると、 このプロセスに終わり も予想できなかった。この移ろいやすい様相は、まさしく科学の血液である。科学が前進 (一六七四年)が登場する前と後だ。これらの二種類の器具とその後継機が革命を起こす 失敗が必要とされる。 古い理論のほころびを明らかにし、 があるなどと盲信してはならない。 理論は壊され、 しか その限界が暴かれなければならな ルが利用可能になる前には想像すらできなか し知るべきこともまた増える。 新しい理論の出現を可能 知識獲得を目指す科学的手法 望遠鏡 (一六〇九年) 新 しい ツー にした。 ル

要な側面は必然的に未知のままである。 は本質的な限界があり、 つもりだ。 V くつかの問いはその守備範囲を超えるのだ。実際に、自然のある種の重 本書で私は、 そのいくつかは知ることが不可能だと論 U る

重荷なのである。 請書に真っ先に表れる。「真実」を知っていると主張することは、科学者にはとても耐えられない 科学を守ろうとしている。また、知識があることではなく、 界を科学的方法論に基づいて描写することで、 とを謙虚に受け止めるべきだ。私たちの知らない事柄が重要なのだ。 に進歩するのかを説明しようと試みた。 に憶測と傲慢がはびこるときにこそ必要とされる自己分析である。物理的な実在に対する説明 ンが近著『イグノランス-科学の限界を暴くことは、 私たちは測定できるものから知 決して反啓蒙主義などではない。 -無知こそ科学の原動力』で述べたように、現在の無知は補助金の申 コロンビア大学の神経科学者ステュアート・ファイアスタ 一貫性を保とうとする姿勢につけ入る攻撃から私は ŋ そして私たちがいかに知りえないかとい 知識がないことによって、 それどころか事実は正反対 科学がいか で、 うこ の限

個人差を越える共通語をつくらないではいられない最たるツールでもある。 問題は決して単純ではない ゆる時代の思想家を刺激し混乱させた問いだった。どこまでがあなたで、どこからが「向こう側」 の世界なのかを、 実在に対する私たちの認識は、 いられないはずだ。 したいという人類の切なる願いを見ていけば、 あなたは知っていると思っているかもしれない。しかしこれから見ていくように、 厳密に同じ世界観をもつ人は二人と存在しない。 主観と客観との人工的な分離に依存している。 変革し創造力をかき立てる科学の力を実感せず 本書を通じて、未知を しかし一方で科学は、 この分離は、 あら

Ⅰ 世界の起源と天界の本質